

6 de febrero de 2024

Filiales de Universidades Nacionales: más ruido que nueces

Flavio Figallo

En fecha reciente tanto la Universidad Nacional Mayor de San Marcos como la Universidad Nacional de Ingeniería, dos de las mejores universidades públicas del país han anunciado la creación de filiales fuera de la provincia de Lima. La UNMSM en Huarney a 287 km de Lima, y la UNI en la comunidad de Chicnayhua en el distrito de Yanaoca en la provincia de Calca en Cusco (Arroyo, 2024)

La idea ha sido recibida de buena manera en ambas poblaciones y se cuenta con el apoyo de los alcaldes, pero hay un conjunto de observaciones que deben despejarse para conocer la viabilidad de la propuesta, y el tiempo en el que se haría realidad. La factibilidad parece mayor en el caso de la filial de la UMSM en Huarney (Aponte, 2023), se cuenta además con el apoyo de la mina más importante del departamento de Ancash (Antamina), y se contaría con un terreno asignado por la municipalidad.

La moratoria para crear universidades culminará en mayo de este año, de modo que Sunedu tendría evaluar el proyecto y su implementación. Se necesita la aprobación del MEF, dado que hay recursos que asignar, y que el terreno este saneado y pueda levantarse una infraestructura de propiedad del Estado. Y finalmente habría que conocer si estas filiales serán pasibles de obtener parte del canon que corresponde a las universidades públicas de la región de Ancash, y Cusco en el caso de la UNI.

El caso de la UNI es más complejo. En Yanaoca hay una filial de la Universidad Nacional San Antonio de Abad donde funciona su [Escuela Profesional de Educación](#) desde 1999. Y, de acuerdo con un medio local (Cuscopost editor, 2023), en mayo se habría aprobado la construcción de una ciudad universitaria en dicho local en la que se implementarían 12 carreras de acuerdo con el resultado de una consulta con la población. Llama la atención que el alcalde provincial de Canas Andrés Olivares pocos meses después firme un convenio, con el rector de la UNI presente, para hacer una filial de esa universidad de la comunidad de Chicnayhua, en el distrito de Yanaoca. De acuerdo con las medidas del terreno todo parece indicar que han ofrecido el mismo predio a ambas universidades. Finalmente buscamos a la comunidad de Chicnayhua en el registro de personas jurídicas de Sunarp, y no la encontramos por lo que es posible que no cuenten con título de propiedad, y en ese caso no puedan enajenar el terreno y ponerlo a nombre de alguna universidad, pública y como se sabe, una institución del estado no puede construir en terrenos que no estén debidamente saneados (riesgo que podría afectar a la UNMSM si la municipalidad de Huarney no puede adjudicar el terreno).

Los alcaldes suelen seguir este patrón de comportamiento para conseguir algún beneficio para su pueblo, se alían con algunos poderes locales y buscan a congresistas que los apoyen. En 2022 se mencionó una [nueva filial de la UNSAAC en Urubamba](#), pero no parece haber ningún avance en esa dirección. Las autoridades universitarias deberían ser más cuidadosas con estos ofrecimientos. Y de otra parte DIGESU debería estar atenta a estos casos, y planificar mejor el crecimiento de la oferta de educación superior pública.

6 de febrero de 2024

Notas:

Aponte, S. (2023, June 14). Sede de Universidad Mayor de San Marcos en Áncash: ¿cuál es el estado de la obra? *La República*, 3. <https://larepublica.pe/sociedad/2023/06/15/san-marcos-nueva-sede-huarmey-unmsm-recibe-terreno-para-construccion-de-filial-en-ancash-geri-ramon-lrsd-884025>

Arroyo, P. (2024, February 6). La UNI abrirá nueva filial en CUSCO: ¿qué carreras de ingeniería se enseñarían y cuál será el tamaño del campus? No Title. *La República*, 4. <https://larepublica.pe/sociedad/2024/02/03/la-uni-abrira-nueva-filial-en-cuzco-que-carreras-de-ingenieria-se-ensenarian-y-de-que-tamano-sera-universidades-municipalidad-de-canas-evat-251955>

Cuscopost editor. (2023, May). UNSAAC: Se aprueba la construcción de nueva Ciudad Universitaria en Canas. *Cuscopost*, 4. <https://cuscopost.pe/unsaac-se-aprueba-la-construccion-de-nueva-ciudad-universitaria-en-canas/>